

農業へ食

思い語る

(中)

紙 農業、食料を守ろう
という世界の流れに逆行しているのが日本の政治です。参院で十四日成立した農政「改革」関連法案は、「品目横断的経営安定対策」として、これまで全農家を行つてきた米、

麦、大豆、テンサイ、バレイシヨの価格保障を廃止し、一部の農業扱い手だけに「経営安定対策」をするというのです。与党は、戦後農政の転換だといいますが、農村では混乱と矛盾が起っています。

佐々木 たしかに戦後農

政を根本から変える大変な内容です。私たち農民連は、農産物の完全自由化に向けて農民の約九割を切り捨てる農業大リストラ計画だと批判し、撤回を要求しています。

一部の扱い手に

紙 品目横断対策は一部の扱い手に農地を集約することをねらいとするものですが、扱い手だけで地域農業を支えるのは無理です。

佐々木 助成対象になるのは農家で四糸以上(北海道は十糸以上)、集落営農

農政「改革」

参院議員 紙智子さん

農民連会長 佐々木健三さん

佐々木 地域に亀裂を生み出す



では二十糸以上の経営規模で大半の農家が農政から排除されます。同じ大豆を作つても補助金が出る農家と出ない農家が出てくるわけで大きな混乱が予想されます。地域に亀裂を生み出し、わずか40%（カロリー・ベース）の食料自給率はさらに低下するでしょう。

紙 担い手の場合、集落営農で補助金支給の対象は特定農業団体とされ、対象地域の農地の三分の二以上を集積しなければなりませんね。私は、集落営農計画の「先進県」といわれる岩手県の花巻市で農家や農業団体の声を聞きましたが、集落営農への疑問や不安が強く、扱い手になる人がい

ないというんです。

WTOに合わせ

佐々木 私の福島県では農民連が品目横断対策の中止、凍結を求める請願を提出しましたが、三月議会だけでも請願採択は九割を超えました。

紙 北海道では経営規模はクリアしているのでは、といわれます。でも、優良農家からも「この先、米の価格や生産物価格が下がったらやつていけない」と強い不安の声が出ています。

佐々木 集落営農計画では、扱い手に他産業並みの所得を保証するといつていい不安。でも、前提となる農

産物価格に過大見積もりがあります。山形県の農林水産振興計画では、米の価格は一俵（六十キ）一万七千円です。米をめぐっては、WTOのもとでミニマム・アクセス米という外国米がどんどん輸入されていま

す。消費者に不評で、百七十万トントの輸入米が不良在庫になっています。

紙 WTOに合わせて農業「改革」をするから、こんな無謀な計画になるので

す。日本共産党は、大半の農家を切り捨てる農政「改革」を撤回し、意欲ある農家すべてを大事にする農政の提言を行っています。農産物の価格支持制度と不足払い制度を組み合わせて価格の下支えと生産振興を主張しています。民主党は完全自由化認定で、セーフネットで救済するとしていま

せん。

紙 自由化容認では守れない

（つづく）